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 الكلام و ما يتألّف منه

 و أقل ما يتألف منه الكلام : اسمان ،أو فعل واسم. هو اللفظ المفيد فائدة يحسن السكوت عليها ،  الكلام : 

 .الاسم والفعل والحرف :تنقسم الكلمة إلى ثلاثة أقسام هي

 ( مثل معنى في نفسه وليس الزمن جزءًا منه ما يدل على شيء يدرك بالحواس أو بالعقل، وهو ما دل على :الاسم (1

 ( الذكاء –الصدق  -المسلم  -المسجد  -الكلية  -وردة 

 .ما يدل على حدوث شيء والزمن جزء منه، فهو ما دل على معنى في نفسه مع اقترانه بالزمن :الفعل (2

 .اكتب( -يكتب  -)كَتَبَ  أمر(  -مضارع  -)ماض  : والفعل ثلاثة أنواع

 ( أو –هل  - مثل : )من في جملةيدل على معنى غير مستقل بالفهم، بل يظهر من وضع الحرف  ما :الحرف (3

 علامات الاسم والفعل 

 علامات الاسم: 

 .(الجماعة)يد الله مع   (المسجدفي )صليت  : مثل وهو يشمل الجر بالحرف أو الإضافة :الجر .1

 كتابٍ ( –كتابًا  )هذا كتاب   :ثلم وهو نون ساكنة تلحق أخر الاسم نطقًا لا كتابة :التنوين .2

 .﴾ أَقْلِعِييَا سَمَاءُ  َابْلَعِي مَاءَكِ ويَا أَرْضُ وَقِيلَ  ﴿ :قوله تعالى :مثل من خواص الاسم دخول النداء عليه :النداء .3

 عداءالأما شهدت به الحق  و ) :مثل) دخول )أل( عليه : .4

بتدأ ( ما تتم به الفائدة سواء أكان المسند اسمًا أم فعلًا أم الم –سند إلى الاسم ) الفاعل وهو أن يُ  :الإسناد إليه .5

 (محمد  ) نجح  ( نجحتأنا  محبوب( )الحق ) : مثل جملة

 علامته الاسم الأمثلة

 "تنزيل الكتاب من الله العزيز الحكيم " 

 

 " و جاء من أقصى المدينة رجل   يسعى " 

  ًرأيت رجلًا ضريرا 

 

 " إذا السماء انفطرت " 

 تلك بيمينك يا موسى" " و ما 

 . محمد قائم 

 . قائم محمد 

 الله ، العزيز

 الحكيم.

 رجل   

 رجلاً 

 ضريراً 

 السماء

 موسى

 محمد

 محمد

 الجر

 

 التنوين

 

 

 أل التعريف

 النداء

 الإسناد
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 للفعل علامات تميزه عن الاسم أو الحرف :علامات الفعل 

 ( صلى -ذَهَبَ )  مثل كلموهو ما دل على حدث وقع في زمن قبل زمن الت :لفعل الماضيا (1

 :ولهذا الفعل علامتان

 .نالتْ( -قبول تاء التأنيث الساكنة مثل: )قامتْ  ( -

 .قرأتِ( -قرأتَ  -)قرأتُ     قبول تاء الفاعل مثل:  ( -

 وَمَا تَدْرِي ﴿  :مثل وهو ما دل على حدوث شيء في زمن التكلم أو بعده )الحال أو الاستقبال( :الفعل المضارع (2

 (كتبت –كتب ي -كتب ن -كتب أ ( وحروف المضارعة أربعة مجموعة في كلمة )أنيت( ﴾  مَاذَا تَكْسِبُ غَدًانَفْس  

 :ومن علاماته

 لام التعليل( -حتى  -كي  -لن  -أن  )   أن يقبل دخول حروف النصب:  ♦

 .لما( -لا الناهية  -لام الأمر  -)لم    وحروف الجزم: ♦

ه بِقَوْمٍ  ﴾ ﴿ وَسَيَعْلَمُ  ﴿  :ويقبل دخول السين أو سوف ♦  ﴾  فَسَوْفَ يَأْتِي اللَّ

 صاحب(  -افهم  -)اكتب  :مثل وهو ما دل على طلب وقوع الفعل بعد زمن التكلم بغير لام الأمر  :فعل الأمر (3

 :ومن علاماته

ي عَيْنًا يوَاشْرَبِ  يفَكُلِ  ﴿  :قوله تعالى :مثل قبول ياء المخاطبة -  ﴾ وَقَرِّ

  الصعب نَّ ستسهللأ : مثل لنون التوكيد مع دلالته على الطلب بصيغته قبول الفعل -

 وهي علامات مشتركة بين الفعل المضارع و الأمر.

 علامة الفعل نوع الفعل الفعل الأمثلة

 تتصل بآخره تاء التأنيث ماض آتتْ  أكلها "  " كلتا الجنتين آتتْ  -1

 اء الضميرتتصل بآخره ت ماض آمنتُ  بالله وحده  آمنتُ   -2

 تسبقه الأحرف الجازمة مضارع يقتروا/ يسرفوا لم يقتروا ، لم يسرفوا . -3

 تسبقه الأحرف الناصبة مضارع يبلغا " فأراد ربك أن يبلغا أشدهما"-4

 تتصل بآخره ياء  المخاطبة أمر اسجدي اسجدي لله . -5

 تتصل بآخره نون التوكيد أمر اقرأنَّ  القرآن . اقرأنَّ   -6
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تي المسلمة؛ احرصي على أداء فروضك، و صلي الصلاة على وقتها ، فلن يضرَّ الإنسان شيء مادام مع الله ، فكم من أخ

 أقوام أضاعوا حقوق الله، فزالت ذكراهم، و اندثروا.

 فرّق بين علامات الفعل الخاصة و العلامات المشتركة فيما سبق :  -

 الحرف الناصب )لن يضر(: تاء التأنيث )زالت(  علامة الفعل الخاصة ، 

 ياء المؤنثة )احرصي( ، )صلي( علامة الفعل المشتركة : 

 :وهي على ثلاثة أنواع، ورة للاسم والفعلأما الحرف فلا يقبل شيئًا من العلامات المذك :فوالحر أنواع

 )الحروف المشتركة )غير خاصة 

 (و ، ثم ، أو ، الفاءو حروف العطف )  (،هل ستفهام ، همزة الا أحروف الاستفهام ) و تأتي مع الأسماء والأفعال مثل :

 و تقسم إلى نوعين : الحروف الخاصة 

 أحرف مختصة بالأسماء : .1

       و حروف النداء )أ وأي ويا وأيا وهيا(،     وعلى وفي والباء والكاف واللام (مثل : حروف الجر ) من وإلى وعن 

( .والحروف الناسخة) إنَّ وأنَّ ولكنّ وليت ول  علّ وكأنَّ

 أحرف مختصة بالأفعال : .2

و الأحرف الجازمة ) لام الأمر ، لم ، لما ، لا الناهية  (  الأحرف الناصبة) أنْ و لنْ وكي وحتّى ولام التعليل وفاء السببية( ،

 و)قد أو لقد(. ،

 جميع الحروف في اللغة العربية مبنية ولا محل لها من الإعراب: ملحوظة

 الخاصة بالأسماء والخاصة بالأفعال والمشتركة فيما سبق : فرّق بين الحروف -

 نوعه الحرف الجملة

 مختص بالأسماء. يا حرف نداء      ”قال تعالى: "يا يحيى خذ الكتاب بقوة-1

 مختص بالأسماء    إنّ ) حرف مشبه بالفعل( ”قال تعالى: " إنّ الله و ملائكته يصلون على النبي-2

 مختص بالأفعال .    لم ) حرف جازم( ، لن ) حرف ناصب( ”لم تفعلوا و لن تفعلوا  قال تعالى : " فإن-3

 قال تعالى: "قد أفلح المؤمنون "  -4

 قال تعالى: " قد يعلم الله المعوقين منكم .. ".

 مختص بالأفعال . (قد )حرف تحقيق

 نوعه : مشترك.        هل )حرف استفهام( قال تعالى: "هل علمتم ما فعلتم بيوسف وأخيه "

 نوعه : مشترك.        هل )حرف استفهام( عالى :" فهل أنتم منتهون قال ت
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 المبني و المعرب

 : هو الاسم الذي تتغير حركة آخره بتغير موقعها في الجملة.الاسم المعرب 

 يها.: كلمة تثبت على حركة أو علامة واحدة مهما تغير إعرابها بحسب العوامل الداخلة علالمبني 

 

 قارن بين إعراب الاسم المخطوط تحته وضبطه فيما يلي :

 إعرابه الاسم الجملة

 مبتدأ مرفوع بالضمة. الجنةُ  أمل كل المؤمنين. الجنةُ -

 اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. هذا عمل  مقبول مأجور.هذا 

 ى )الجنةُ( بالضّمة وبنيت الثانية)هذا( على السكون.ورفعت الأول اتفقت الكلمتان في الموقع الإعرابيّ )مبتدأ(

 لاحظ كلمة الرسول في الأمثلة الآتية:

 (الظاهرة  فاعل لذلك حركتها )الضمة : الرسولُ  (     آمن الرسولُ بما أنزل إليه من ربه ) 

 (الظاهرة اسم )أن( لذلك حركتها )الفتحة : الرسولَ  (                    الرسولَ حق وشهدوا أنَّ ) 

 (ظاهرةال مجرور لذلك حركتها )الكسرة:  اسم الرسول(   ل الله القرآن على الرسولِ محمدأنز) 

 من خلال الأمثلة السابقة يظهر لنا أن كلمة الرسول كلمة معربة، لأن آخرها تغير يتغير موقعها الإعرابي في الجملة.

 من الأسماء المبنية:

 .الضمائر، بعض الظروف ، أسماء الشرط ،  أسماء الاستفهام،  أسماء الموصول ،  أسماء الإشارة

  أولئك( –تلك  –ذلك  –هؤلاء  –هذه  –هذا ) الإشارة:أسماء 

ى راب المثن، ولكن هناك اسمان من أسماء الإشارة معربان وهما )هذان وهاتان( وعند إعرابهما نعربهما إع هذه الأسماء مبنية

 ي النصب والجر.، أي بالألف رفعا والياء في حالت

 : (اللائي -اللاتي  –الذين  –التي  –)الذي  أسماء الموصول 

عربهم ناللذين واللتين( وعند إعرابهم  –سماء الموصول معربة وهم )اللذان واللتان الأالأسماء مبينة دائما ولكن بعض هذه 

 ، أي ترفع بالألف وتجر وتنصب بالياء.ى إعراب المثن
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يجاهد في سبيل ن مَ رأيت  : اقلن( للع)مَ وهي  التي تستخدم للمذكر والمؤنث معا.: وهي ةهناك أسماء موصولة مشترك

 تحب من القصص.ما اقرأ  :  )ما( لغير العاقل    الله.

 :كم )للعدد(كيف ) الحال( متى )للزمان( أين )للمكان( من )للعاقل(ما )لغير العاقل(  أسماء الاستفهام 

 :أين )للمكان(  مهما )لغير العاقل( –ما   ن )للعاقل(مَ  ن( متى )للزما –إذا  أسماء الشرط 

 اجتهدت نجحت بتفوق إذا،    يتق الله يجعل له مخرجا منمثل: 

 :ظرف زمان مبني أمس،   : ظرف زمان مبني على الضممنذ،  : ظرف مكان مبني على الضم حيث  بعض الظروف :

 : ظرف زمان مبني على الفتحالآن ،   على الكسر

 للمخاطب -أنتما أنتِ  -أنتَ /  نحن للمتكلم -أنا الضمائر المنفصلة هي:   متصلة ( –)منفصلة  بجميع أحوالها: ئرالضما 

 . للغائب هن –هم  هما –هي  –هو /  نتنأ –نتم أ

 المبني من الأفعال:

      الفعل الماضي -1

 الأمر -2

 المضارع بشرط اتصاله بنون النشوة أو نون التوكيد الخفيفة -3

 ىالمرض تعالجْنَ الطبيبات  الطلاب. تأدبْنَ المعلمات  الحق.  لينتصرَنَّ له وال: مثال

 

 علامة البناء : تظهر علامة البناء عند نطق الكلمة فيكون البناء

 :الذينَ..–وَ ضربَا –لأكتبَنَّ  -كتبَ –شتّانَ  –حيَّ  -هيهاتَ -هيَ –هوَ -أينَ         على الفتح مثل 

 : قالُوا -منذُ – حيثُ       على الضمّ مثل 

  :سيبويهِ  -أولاءِ  -نزالِ ، قطامِ  -أفٍّ –صهٍ -حَذامِ   -أمسِ      على الكسر مثل 

  كمْ.–اسكتْ –قلْنا –ذهبْتُ  -أوْ ،  -صهْ  –متى  –هذا  –على السكون مثل : الذي 

 المعربات : 

 عدا ما ذُكر في المبنيات من الأسماء والأفعال فهو معرب

 :  المفرد والمثنى والجمع و الأسماء الخمسة....من الأسماء المعربة

 سأجتهدُ  : الفعل المعرب :  الفعل المضارع الذي لم تتصل بآخره نون التوكيد أو نون النسوة
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 علامات الإعراب :

 علامات الرّفع : في الأسماء)الضمّة والألف والواو(  وفي المضارع : )الضمة وثبوت النون(

 ء )الفتحة والياء و الألف(  وفي المضارع : ) الفتحة وحذف النون (علامات النصب: في الأسما

 علامات الجر)خاصة بالأسماء( : )الكسرة والياء و الفتحة في الممنوع من الصّرف(

 علامات الجزم )خاصة بالمضارع المجزوم( :  )السكون وحذف حرف العلة وحذف النّون(

 لي:بيّن نوع الاسم المبني و علامة بنائه فيما ي

 )أنت ، نحن ، حذام ، صه ، أولاء ،هم ، أين ، نزال ، حيث ، هن ، الذي ، الذين(

 علامة بنائه نوعه الاسم علامة بنائه نوعه الاسم

 أنت

 نحن

 حذام

 صه

 أولاء

 هم

 ضمير

 ضمير

 اسم علم

 اسم فعل

 اسم إشارة

 ضمير

 الفتحة

 الضمة

 الكسرة

 السكون

 الكسرة

 السكون

 أين

 نزال

 حيث

 هنّ 

 الذي

 لذينا

 اسم استفهام

 اسم فعل أمر

 ظرف

 ضمير

 اسم موصول

 اسم موصول

 الفتحة

 الكسرة

 الضمة

 الفتحة

 السكون

 الفتحة

 الإعراب الظاهريّ والإعراب التقديريّ 

 .: ظاهريّ ، و تقديريّ  الإعراب نوعان

 .هو ما تظهر فيه الحركات) الضّمة والفتحة والكسرة( على أواخر الكلمات  : الإعراب الظاهري

 هو ما تقدر فيه الحركات على أواخر الكلمات، من موقعها الإعرابيّ ) رفعاً ونصبا وجرّاً(، فلا تنطق ولا تُسمع.: الإعراب التقديري

.    محمد   -1  .دٍ محمّ سلّم المدير على -3            ؛ لحسن خلقه. محمداً كرّمَ المدير  -2             طالب  متميّز 

.طالب  متميّ  مصطفى-1  .مصطفىسلّم المدير على  -3           ؛ لحسن خلقهمصطفىكرّمَ المدير -2            ز 

 .الضّمة المقدّرة: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه مصطفى -1              .الضّمة الظاهرة: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه محمد   -1

 .الفتحة المقدّرة: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه، مصطفى -2  .الفتحة الظاهرة: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه، محمدًا -2

 الكسرة المقدّرة.: اسم مجرور بعلى، وعلامة جره مصطفى -3        الكسرة الظاهرة.: اسم مجرور بعلى، وعلامة جره محمدٍ  -3
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ما نسميه )  وهذا إعراب الاسمين )محمد ومصطفى( جاء بالحركات )الضمة رفعا( و)الفتحة نصبا( و)الكسرة جراً(

 الإعراب الظاهر أو الإعراب الظاهريّ(

وهذا ما نسميه )  الحركات )الضمة والفتحة والكسرة( لم تظهر كتابةً ولا نطقاً على حرف )الألف( آخر)مصطفى(

 الإعراب التّقديريّ أو الإعراب المقدّر(

 ة:تُقدر العلامات الإعرابيّة في المواضع التالي:   حالات الإعراب التقديري

 الاسم المقصور .1

ى (، وتُقدّر علامات  -هو كلّ اسم مُعرب ينتهي بألف لازمة، ويكون الحرف الذي قبلها مفتوحًا، وتُكتب الألف بطريقتين ) ا 

الإعراب الأصلية في آخره بحسب موقعه من الجملة وبجميع حالاته رفعًا ونصبًا وجرًا، وذلك بسبب التعذّر، أي لتعذر النطق 

 نَّ الألف ساكنة دائمًا، كما في الأمثلة التالية:بالحركات؛ لأ

    الاسم المنقوص .2

الجارِي(، فإنْ  -مثل: )المحامِي ،   ، غير مُشددة، وقبلها كسرة الاسم المنقوص هو كلّ اسم مُعرب ينتهي بياء أصليّة )لازمة(

؛ لأنَّ ما قبل الياء ساكنًا ليس  ، مثل: )ظبْي(، فهي ليست اسمًا منقوصًا تل شرط من الشروط السابقة لا يعدُّ الاسم منقوصًااخ

 .ولا )عربيّ(، لأنَّ الياء مشددة، ولا )أخي(؛ لأنّ الياء غير أصليّة، بل هي ياء المتكلم،  مكسورًا

 ، وينوّن ما قبلها بتنوين الكسر، مثل: إذا كان نكرةالتي الرفع والجر في ح تُحذف ياؤهويشار إلى أنّ الاسم المنقوص 

ا في حالة النصب (، وتكون علامة إعرابه الحركة المُقدرة على الياء المحذوفة، اجتهد في أيّ عملٍ باقٍ  -هذا عمل  باقٍ ) أمَّ

ثره(، وتبقى الياء أيضًا إذا كان معرفًا بأل التعريف أو لا يزول أ باقيًا، مثل: )اعمل عملًا تبقى الياء وتظهر عليها الفتحة لخفّتها

 حضر محامي المتهمِ(، وفيما يلي بعض الأمثلة الإعرابيّة: -إذا كان مضافًا، مثل )القاضي عادل  

 إعراب الاسم المنقوص الجملة

 فاعل مرفوع وعلامة رفعة الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل. جاء المحامِي.

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل. رْتُ بالمحامِي.مر

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. رأيْتُ المحاميَ.

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة للتخفيف. ذهبْتُ إلى محامٍ.

 خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذوفة للتخفيف. اللهِ.المؤمنُ راضٍ بقضاءِ 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل، وهو مضاف. حضرَ ساقِي الماءِ إلى القريةِ.

 إعراب الاسم المقصور الجملة

. سلوى  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المُقدرة على آخره منع من ظهورها التعذّر. فتاة  مهذبة 

 من ظهورها التعذّر. اسم إنِّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره منع تُحبُ الأماكنَ الهادئةَ. رناإنَّ 

 نعت مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذّر. .الصغرىيعطفُ زيد  على أُخته 
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 الاسم المضاف إلى ياء المتكلم .3

الحرف الأخير مباشرة، وهذا الحرف الأخير هو الذي توضع عليه علامات الإعراب، لكن عند إضافة ياء المتكلم للاسم تأتي بعد 

وجود الياء يقتضي وجود كسرة تناسبها، أي أنَّ الحرف الأخير لا بدَّ أنْ يكونَ مكسورًا، ولا يُمكن تحريك الحرف الواحد بأكثر من 

ر، وتكون مقدرة؛ لاشتغال المحل بحركة المناسبة )كسرة حركة، لذلك لا تظهر علامات الإعراب الثلاثة على الحرف الأخي

 المناسبة(، وفيما يلي بعض الأمثلة الإعرابيّة:

 إعراب الاسم المضاف إلى ياء المتكلم الجملة

فاعل مرفوع وعلامة رفعة الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة  جاء أبِي.

 ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.المناسبة، وهو مضاف، والياء: 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة  رأيْتُ صديقِي.

 المناسبة، وهو مضاف، والياء: ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

ة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة اسم مجرور وعلام مررْتُ بأصدقائِي.

 المناسبة، وهو مضاف، والياء: ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

 أعرب  ما تحته خطٌّ فيما يلي إعراباً تامًا: 

 علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . :  مفعول به منصوب والتراقي        " التراقيَ قال تعالى:  " كلا إذا بلغت -1

:  مفعول به منصوب و علامة نصبه الفتحة نفسي      إنَّ النفسَ لأمارة بالسوء" نفسيقال تعالى:  " وما أبرّئ -2

 منع ظهورها اشتغال المحلّ بحركة الكسرة المناسبة لياء المتكلم.  ،المقدّرة

 : اسم مجرور و علامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر.الدنا سرج سابحٍ . الدناأعزُّ مكانٍ في  -3

 

 علامات الإعراب الأصليّة والفرعيّة

 أعرب الأسماء في الجملة التالية، وحدّد علامة إعراب كلٍّ منها:

 فرضَ اللهُ الزكاةَ على العبادِ.

 ة على آخره؛ لأنه مفرد.: لفظ الجلالة ، فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهر اللهُ 

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ؛ لأنه مفرد . الزكاةَ 

 .جمع تكسير: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ؛ لأنه  العبادِ 

 .: الكسرةوعلامة الجر           : الفتحة.وعلامة النصب: الضمة      علامة الرفع:  الحالات الإعرابيّة للأسماء نلاحظ أنَّ 

 في الأسماء. الإعراب الأصليةو هذا ما يسمى بعلامات 
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 . المحتاجينالزكاة على  المسلمونيوزع  -

 : فاعل مرفوع و علامة رفعه الواو؛ لأنه جمع مذكر سالم. المسلمون

 : اسم مجرور و علامة جره الياء؛ لأنه جمع مذكر سالم. المحتاجين

 . الطرقاتِ  دسانالمهنيخطط  -

 لأنه مثنى . ؛المهندسان : فاعل مرفوع و علامة رفعه الألف

 .الطرقاتِ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة؛ لأنه جمع مؤنث سالم

في جمع المذكر السالم  (الواو)فكانت علامة الرفع : علامات الإعراب في الأمثلة السّابقة قد اختلفت عمّا قبلها: نلاحظ أنَّ 

رقاتِ(. (الكسرة)وعلامة النصب :  سلمون( ، والألف في المثنى)المهندسان(.)الم وعلامة الجر  في جمع المؤنث السالم) الطُّ

 .الأسماء في : بعلامات الإعراب الفرعيةو هذا ما يسمى  في جمع المذكر السالم )المحتاجين(. (الياء):

 نستنتج مما سبقَ أنّ 

  ّمة والفتحة والكسرة(علامات الإعراب الأصلية هي  )الض 

 )في الاسم المفرد وجمع التكسير وجمع المؤنث السالم. علامة الرفع الأصليّة )الضمة 

 )في الاسم المفرد وجمع التكسير.  علامة النصب الأصليّة) الفتحة 

 وجمع المؤنث السالم. في الاسم المفرد وجمع التكسير  ) الكسرة( علامة الجر الأصليّة 

 والواو: في جمع المذكر السالم، والأسماء الستة.      الألف: في المثنى  :ناعيتالرفع الفر اعلامت 

 والكسرة: في جمع المؤنث السالم.،  والألف: في الأسماء الستة،  الياء: في المثنى، وجمع المذكر السالم :علاماتِ النّصب الفرعيّة 

 م، والأسماء السّتةالياء في المثنى، وجمع المذكر السال :ناالجر الفرعيّت اعلامت  

 حدّد مما تحته خط فيما يلي ما يعرب بعلامة إعراب أصلية أو فرعية: -

 لظلم  عظيم  " الشركَ و هو يعظه يا بنيّ لا تشرك بالله إنّ  لابنِه لقمانُ و إذ قال " :قال تعالى -

 "المؤمنونقال تعالى:" قد أفلح  -

 

 نوعها علامة إعرابها الكلمة

 لقمانُ 

 ابنه

 الشركَ 

 المؤمنون

 لأنّه مفرد. ؛فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره

 لأنّه مفرد. ؛اسم مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره

 لأنّه مفرد. ؛اسم إنّ منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره

 .لأنه جمع مذكر سالم ؛فاعل مرفوع بالواو

 أصلية

 أصلية

 أصلية

 فرعية
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 الجمل التالية، وحدّد علامة إعراب كلٍّ منها: أعرب الأفعال المخطوط تحتها في -

 يحرصُ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.               المؤمن على صلاته. يحرصُ -1

 تعملَ: فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.                        بجدٍ . تعملَ عليك أن  -2

 تؤجلْ : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه السكون الظاهرة على آخره.                                عملك. تؤجلْ لا -3

 وعلامة الجزم: السكون.    وعلامة النصب: الفتحة.       علامة الرفع: الضمة   أن :  إعراب الفعل المضارع في نلاحظ 

 راب الأصلية في الفعل المضارع.وهذا ما يسمى بعلامات الإع

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة.               الصلاة . يقيمونالمؤمنون -1

 فعل مضارع منصوب و علامة نصبه حذف النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة.                    . يهملواالمجتهدون لن -2

 فعل مضارع مجزوم و علامة جزمه حذف النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة.              وقات فراغكم .أ تضيعوالا  -3

 فعل مضارع مجزوم و علامة جزمه حذف حرف العلة؛ لأنه معتلّ الآخر.                                 إلى الخير.لتدعُ  -4

 النّون      وعلامة النصب: حذف النّون. )في الأفعال الخمسة(علامةَ الرفع: ثبون أن إعراب الفعل المضارع في نلاحظ 

 الجزم: حذف النون )في الأفعال الخمسة(  وحذف حرف العلة)في المعتل الآخر(. اوعلامت

 و هذا ما يسمى بعلامات الإعراب الفرعيّة في الفعل المضارع.

 

 معربًا بعلامة فرعيّة:فيما يلي ما تحته خط  اجعل -

 إلى التفوق . الطالبانيسعى                                  إلى التفوق . لبالطايسعى  -1

 سندك عند الشدائد. أخوك                                         سند عند الشدائد . الأخ -2

 حفل التكريم. المعلمونحضر                                     حفل التكريم . المعلمحضر  -3

 تحته خط معربًا بعلامة أصليّة:ما جعل فيما يلي ا -

 .المجدُّ تفوّق                                                   . المجدّونتفوّق  -1

 لا يعادله شيء في الحياة. الأب                       لا يعادله شيء في الحياة  . أبوك -2

 في المركز العلمي . الطالبةَ رأيتُ                        في المركز العلمي الطالباتِ رأيت  -3
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 مثّل لما يأتي في جمل مفيدة من تعبيرك:

 الصائمون ينالون الثواب العظيم.                         فعل معرب بعلامة إعراب فرعية:

 الطالبةُ مجتهدة في دروسِها                          اسم معرب بعلامة إعراب أصلية:

 الحديقتان مزهرتان.                         اسم معرب بعلامة إعراب فرعية:

 أمام العبارة غير الصحيحة فيما يلي:)×(  أمام العبارة الصحيحة ،وعلامة √( )ضع علامة

 علامة أصلية.اسم مرفوع ب                        مخلصان (، )المعلمان( المعلمان)-

 علامة فرعيّة.بفعل مضارع مرفوع                     )المعلمون يعملون بجد(،)يعملون(-

 فرعية. بعلامةفعل مضارع مجزوم                                 ،)تسقِ(الزرع( تسقلم أنتَ )-

 

 الأسماء السّتة

مِ. هذه الأسماءُ هي  ستةالأسماءُ ال  أسماء  تُعرَبُ بالحروفِ، بشَرطِ أنْ تكونَ مُضافةً، وأنْ تكونَ إضافتُها إلى غَيرِ ياءِ المُتكلِّ

، فُو، ذُو)  ، حَم  ، أَخ   عامة وخاصّة:و لهذا الإعراب شروط             )هن ،أَب 

 أن تكون هذه الأسماء: -الشروط العامة 

 إضافتها إلى غير المتكلم.-4مضافة        -3مفردة       -2ة     مكبر-1

 الشرطان الخاصان:

 في )ذو(: أن تكون بمعنى صاحب. -2في )فو(: أن تكون بدون الميم.        -1

وجِ، وكل«حَمَو  »أصلُها « حم»، وكلمةُ «أَخَو  »أصلُها « أخ»، وكلمةُ «أَبَو  »أصلُها « أب»كلمةُ  مة ، وهو أبو الزَّ

 «صاحِب»بمعنى « ذُو»، وكلمةُ «فم»بمعنى « فُو»

، فُو »الكلماتُ الأربعُ  ، حَم  ، أَخ  ، « هذا أبوك »، ونقول: « هذا أبو عليٍّ  »:  تُضافُ إلى الضميرِ، وإلى الاسمِ الظاهِرِ. نقول«  أَب 

دٍ  »ونقول:  فو سامحٍ  »، ونقول: « حموه هذا »، ونقول: « هذا حمو خالِدٍ  »، ونقول: « هذا أخوها »، ونقول: « هذا أخو مُحمَّ

بُ الرائحةِ  بُ الرائحةِ  »، ونقول: « طَيِّ  « فوك طَيِّ

ا كلمةُ  ما تُضافُ إلى الاسمِ الظاهِرِ فقط. نقول: « صاحِب »فهي بمعنى «  ذو »أمَّ ذو الخُلُقِ  »، ولا تُضافُ إلى الضميرِ، وإنَّ

 « وك محبوب  بين الناسِ ذ »، ولا يجوزُ أنْ نقولَ: « محبوب  بين الناسِ 
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ةُ بالأسماءِ،  غةِ العربيةِ، تَسْرِي عليها الحالاتُ الإعرابيةُ الخاصَّ ةِ الأسماءِ في اللُّ والأسماءُ الخمسةُ مِثْلُ بَقِيَّ

ها تُعرَب بعلاماتٍ فرعيةٍ  رِ موقِعِها في الجملة، ولكنَّ ، وذلك بتغيُّ  :وهي الرفعُ والنصبُ والجرُّ

 ءِ الخمسةِ الواوفي حالة الرفعِ تكون علامةُ رفعِ الأسما. 

 صبِ تكون علامةُ نصبِها الألِففي حالة الن. 

 ها الياء  في حالة الجَرِّ تكون علامةُ جَرِّ

رًا »فإذا قُلْنا:  خمسةِ، وتُعرَبُ فاعلًا مرفوعًا، وعلامة تكون مِنَ الأسماءِ ال« أخو»، فإنَّ كلمةَ « عاد أخو صديقي مِنَ العملِ مُبكِّ

 .رفعه الواو

تكون مِنَ الأسماءِ الخمسةِ، وتُعرَبُ مفعولًا به منصوبًا، وعلامة « أباك»، فإنَّ كلمةَ «زُرْتُ أباك في المستشفى»وإذا قُلْنا: 

 .نصبه الألف، وكاف الخطاب ضمير مبني في محل جر مضاف إليه

تكون مِنَ الأسماءِ الخمسةِ، وتُعرَبُ اسمًا « حَمِيك»، فإنَّ كلمةَ «على حَمِيك في حفلِ زفافِ ابنِك وقعتْ عَيْنِي»وإذا قُلْنا: 

 .مجرورًا، وعلامة جره الياء، وكاف الخطاب ضمير مبني في محل جر مضاف إليه

وفي الأمثلة التي عرَضْنَاها، جاءت الأسماءُ الخمسةُ مُضافةً إلى ما بَعْدَها، وإضافتُها لم تَكُنْ إلى ياء 

مِ  ها عِنْدَئِذٍ لا وعلينا أنْ ننتبِهَ إلى أنَّ هذه الأسماءَ تُعرَ  .المُتكلِّ بُ في حالاتٍ أخرى بعلاماتٍ غَيرِ الحروفِ؛ لأنَّ

حْوِ الآتي  :تكون مِنَ الأسماءِ الخمسةِ لفِقْدانِها شُروطَ هذا الإعرابِ، وذلك على النَّ

  ِإذا كانت غَيرَ مُضافةٍ، أُعرِبَت بالحركاتِ الأصليةِ الظاهرة. 

ها لم تُضَفْ « أخ»، تُعرَبُ كلمةُ «لي أخ  ليس مِثْلَ كلِّ الإخوةِ »ففي قولِنا:  رًا مرفوعًا، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة؛ لأنَّ  .مبتدأً مؤخَّ

 ا مِ رفعًا ونصبًا وجرًّ رةٍ على ما قَبْلَ ياءِ المُتكلِّ مِ، أُعرِبَت بحركاتٍ مُقدَّ  .إذا أُضِيفَت إلى ياء المُتكلِّ

رة، منع من ظهورها « أبي»لمةُ ، تُعرَبُ ك«عاد أبي مِنَ العملِ سريعًا»ففي قولِنا:  فاعلًا مرفوعًا، وعلامة رفعه الضمة المُقدَّ

مِ ضمير مبني في محل جر مضاف إليه مِ، وياء المُتكلِّ  .اشتغالُ المحلِّ بحركة المُناسَبةِ لياءِ المُتكلِّ

  :رةً، مثل  .، أُعرِبَت بالحركاتِ الأصليةِ الظاهرةِ «أُبَيّ، أُخَيّ »إذا كانت مُصغَّ

لِّ »ا قُلْنا: فإذ ها جاءت « أُخَيُّ »، فإنَّ كلمةَ «أُخَيُّ صديقي خفيفُ الظِّ تُعرَبُ مبتدأً مرفوعًا، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة؛ لأنَّ

رةً   مُصغَّ

  ِصَلت بكلمة  .الميمُ، أُعرِبَت بالحركاتِ الأصليةِ الظاهرةِ « فو»إذا اتَّ

تُعرَبُ بالحروفِ، وتكون هُنا فاعلًا مرفوعًا، وعلامة رفعه الواو، وكاف « فوك»لمةَ ، فإنَّ ك«لا ينطِق فوك بالعَيْبِ »فإذا قُلْنا: 

هُنا لا تُعرَبُ « فمك»، فإنَّ كلمةَ «لا ينطِق فمُك بالعَيْبِ »ولكِنْ إذا قُلْنا:  .الخطاب ضمير مبني في محل جر مضاف إليه

ما بالحركاتِ، فتكون فاعلًا مرفوعًا، وعلامة  رفعه الضمة الظاهرة، وكاف الخطاب ضمير مبني في محل جر بالحروفِ، وإنَّ

 مضاف إليه
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  ِى، وإذا كانت جمعًا أُعرِبَت إعرابَ الجمع اةً أُعرِبَت إعرابَ المُثنَّ  إذا كانت مُثنَّ

ى« الأخوانِ »، فإنَّ كلمةَ «جاء الأخوانِ معًا»ا: فإذا قُلْن ها مُثنًّ  .تُعرَبُ فاعلًا مرفوعًا، وعلامة رفعه الألِف؛ لأنَّ

يْنِ »وإذا قُلْنا:  مت المدرسةُ الأبوَيْنِ المِثاليَّ ها « الأبوَيْنِ »، فإنَّ كلمةَ «كرَّ تُعرَبُ مفعولًا به منصوبًا، وعلامة نصبه الياء؛ لأنَّ

ى تُعرَبُ مضافًا إليه مجرورًا، وعلامة جره « الإخوة»، فإنَّ كلمةَ «يجب أنْ يتعامَلَ الزملاءُ معًا مِثْلَ الإخوةِ »إذا قُلْنا: و .مُثنًّ

ها جمعُ تكسيرٍ   الكسرة؛ لأنَّ

 أعرب الأسماء المخطوط تحتها فيا يلي، واستنتج سبب خروجها من الأسماء السّتة: -

سبب خروجه من  علامة الإعراب تحتهإعراب  الاسم المخطوط  الجملة

 الأسماء السّتة

 " آباؤناقال تعالى: "و نذر ما كان يعبد 

 

 الأولين"آبائنا قال تعالى: "ما سمعنا بهذا في 

 

شيخاً  أباً قال تعالى: " قالوا يا أيها العزيز إنّ له 

 ..“كبيراً 

 

له تسع و تسعون  أخيقال تعالى: " إنّ هذا 

 ..“نعجة 

 

عند الله من ريح  الصائم أطيب فملخلوف 

 المسك

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

 

 اسم مجرور بالكسرة الظاهرة.

 

 اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه

 الفتحة الظاهرة  .

 

 خبر مرفوع بالضمة المقدرة

 على ما قبل ياء المتكلم .

 

 مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة

 الضمة

 

 الكسرة

 

 الفتحة

 

 

 الضمة

 

 

 رةالكس

 لأنه جمع و لم

 يأت مفرداً.

 

 

 لأنه غير مضاف.

 

 

 لأنه مضاف

 إلى ياء المتكلم.

 

 لم تحذف الميم

 أكمل كلَّ فراغٍ فيما يلي باسم مناسب من الأسماء الستة مراعيًا علامة إعرابه:

  ُث الولد  أباه                       بصوت خفيض................حدَّ

 ذو                   شجاعة و فصاحة.....................يوالد 

  أخو                            المؤمن........................المؤمن 

 فيك                  .إلا كلمة الحق..................لا يخرج من 

 

  يلي الخطأ النحوي فيماصوّب : 

 أبو                                       أبا محمد جارنا رجل كريم . -

 أخيك                  لا ترفع صوتك عند الحديث مع أخوك. -

 ذا                                   إذا رأيت ذي فضلٍ فأكرمه. -
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  فعلًا ناسخاً وغيّر ما يلزم كلِّ جملةٍ مما يلي أدخل على: 

 عزيمة قويّة. اذا لاعبُ منتخبنمازال                  ا ذو عزيمة قويّة.عبُ منتخبنلا

 .المؤمن اأخالمؤمن صار                                  .المؤمن أخو المؤمن

  حرفاً ناسخاً وغير ما يلزمكلِّ جملةٍ مما يلي أدخل على: 

عراء النابغينبوأ عراء النابغينا أبإنَّ                   تمّام من الشُّ  تمّام من الشُّ

 لا ينطّق إلا الحقَّ ك افإنَّ                            فوك لا ينطّق إلا الحقَّ 

 

 المثنى و ما ألحق به و طريقة التثنية

 تجريد عنهما.المثنى: لفظ دلَّ على اثنين أو اثنتين بزيادة )ألف ونون أو ياء ونون( في آخره صالح لل

 ( أن يتفق الاسمان في اللفظ ، له مشابه، ليس علمًا ، معرباً  ،أن يكون الاسم ]مفرداً  الاسم الذي يثنّى:شروط 

 قارن بين الأسماء المخطوط تحتَ كلٍّ منها  فيما يلي واذكر ملاحظاتك: -

  ُّالشّاب .  : مبتدأ مرفوع بالضمةالشّابُّ                              المهذّبُ محبوب 

  ِدأ مرفوع بالألف؛ لأنه مثنى.: مبتالشّابانِ                           المهذّبانِ محبوبانِ. الشّابان 

  ُمفعول به منصوب  بالفتحة.الشّابَ                          الصالحَ. الشابَّ يحبُّ النّاس : 

  ُمفعول به منصوب  بالياء؛ لأنه مثنى.الشّابين                   الصّالحين. الشّابَينِ يحبُّ النّاس : 

  اسم مجرور وعلامة جره الكسرةالشّابِّ           الصالح.             بالشّابِّ يعجب الناس : 

  اسم مجرور وعلامة جره الياء؛ لأنّه مثنّى.الشّابينِ                  الصالِحَين بالشّابينيعجب الناس : 

:ن  لاحظ أنَّ

 أسماء المجموعة الأولى )مفردة(،أعربت بعلامات إعرابٍ أصليّة)الضمة والفتحة والكسرة(. -

 دلّت على اثنين أو اثنتين بزيادة)ألف ونون أو ياء ونون( في آخرها صالحة للتجريد منهما. موعة الثانية )مثنّاة(،أسماء المج-

 أعربت بعلامات إعرابٍ فرعيّة )الألف للرفع والياء للنصب والجر(.وقد 

 استخرج مما يلي كلَّ اسم دلَّ على اثنين أو اثنتين -

ا يَبْلُغَنَّ عِنْدَكَ الْكِبَرَ أَحَدُهُمَا أَوْ كِلَاهُمَا فَلَا تَ قال تعالى: "  -  .."قُلْ لَهُمَا أُفٍّ وَلَا تَنْهَرْهُمَا إِمَّ

 قال تعالى: " لا تتخذوا إلهين اثنين إنما هو إله  واحد  " -
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دًا قال تعالى: "  - وا لَهُ سُجَّ  "وَرَفَعَ أَبَوَيْهِ عَلَى الْعَرْشِ وَخَرُّ

 يوم الدار :" تسلك سيرة العمرين ". –رضي الله عنه  –قيل لعثمان    -

 السماء لا يلتقيان. القمران في -

 كلاهما ، اثنين ، العمرين، أبويه، القمران .   ما دلَّ على المثنّى:  

 ،     عمر،     أب ،      قمر. X       ،X        الاسم المفرد:

:   اللفظ الدّال على اثنين أو اثنتين وفقد شرطاً من شروط التثنية بأن:  نستنتج مما سبقَ أنَّ

 سم مفرد من لفظه مثل)كلا وكلتا واثنان واثنتان(.لا يكون للا 

  ،)سمي ملحقاً بالمثنّىأو لم يكن له مشابه )أب وعمر وقمر. 

مس والقمر(   ) العمران: عمر بن الخطّاب و أبو بكر(      الأبوان : الأب و الأم( )  ) القمران: الشَّ

 

 بالألف رفعا  و بالياء نصبا وجرّاً.  المثنىيعرب 

 ()حارسا المدرسة شجاعانِ كقولنا   النون للإضافةو تحذفُ ،  عوض  عن التنوين في الاسم المفردوالنون 

 ملحوظة : يفتح ما قبل ياء المثنّى، وتكسر نونه: ) رَجُلَيْنِ(

 إذا اختل شرط من شروط المثنى سمي الاسم )ملحقاً بالمثنّى(، وأعرب كإعرابه ومن ذلك: -

 ) كلا، وكلتا( ؛لأنّهما لا مفرد لهما من لفظهما ،بشرط إضافتهما إلى ضمير.-

 مفرد لهما من لفظهما. لا )اثنان، واثنتان(؛ لأنّهما-

 )أبوان، العمران، القمران( لأنّها لا مشابه لها وجاءت من باب التغليب.-

مس والقمر(  ) الأبوان : الأب و الأم ( ) العمران: عمر بن الخطّاب و أبو بكر( ) القمران: الشَّ

 

 أعرب ما تحته خط فيما يلي مبينا علامة إعرابه :

 :  فاعل مرفوع  وعلامة رفعه الألف؛ لأنه مثنى.فتيان                                 ." فتياندخل معه السجن وقال تعالى: "

 .منصوب وعلامة نصبه الياء ثان : مفعول بهمسلمين." لك ومن ذريتنا أمّةً مسلمة لك مسلمينقال تعالى: "ربنا واجعلنا 

ل هذا القرآن على قال  .و علامة جره الياء؛ لأنه مثنى : اسم مجرور القريتين"عظيم القريتينرجلٍ من  تعالى: "و قالوا لولا نزِّ

 :فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف؛  لأنه مثنى، وحذفت النون للإضافة. مهندسا         . المشروع بكلِّ دقة مهندسايعمل 
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 : بحيث تعربان إعراب المثنىوظّف )كلا و كلتا( في جملٍ مفيدةٍ  -

 .الطالبان كلاهما يعمل بجد 

 .كرّمت الإدارةُ الطّالبتين كلتيهما 

 .أفدتُ من المعلمين كليهما 

 الفرق بينهما :ا أعرب )كلا( فيما يلي، مبين-

 -.الوالدان كلاهما يبذلُ جهودا كبيرة في تربية الأبناء 

 مرفوع وعلامة رفعه الألف؛ لأنه ملحق بالمثنى .ثان لاهما : مبتدأ ك

 الوالدين يبذلُ جهودا كبيرة في تربية الأبناء.كلا  

 لا : مبتدأ مرفوع و علامة رفعه الضمة المقدرة على الألف للتعذر؛ لأنّه اسم مقصور.ك

 

 حدّد نوع كل اسمٍ مما يلي، مبينا طريقة تثنيته:

 نوع الاسم: )علم مركب تركيبًا إضافيًا(                                عبد الله ، عبد الرحمن 

 :  نثني الجزء الأول منه.عند تثنية العلم )المركب تركيبًا إضافيًا(              عبدا الله، أو عبدي الله.:   ثنيتهت

 ا(                                  سيبويه، نفطويه  نوع الاسم :)علم مركب تركيبًا مزجيًّ

نستعين بكلمة ) ذوا( في حالة   عند تثنية العلم )المركب تركيبًا مزجيّاً(:              ثنيته: ذوا سيبويه، أو ذوي سيبويه.ت

 الرفع،   و) ذوي( في حالة النصب و الجر.

   ا(      تأبط شراً ، شاب قرناها  نوع الاسم:)علم مركب تركيبًا إسناديًّ

ا(:         ذوا تأبط شراً ، ذوي تأبط شراً. ثنيته :ت نستعين بكلمة ) ذوا( في حالة       عند تثنية العلم )المركب تركيبًا إسناديًّ

 الرفع،   و) ذوي( في حالة النصب و الجر.

 

 نوع الاسم:)علم جاء على صورة المثنى أو الجمع(        دان ،عوضين ، محمدين  ، زيدون    حمدان ، زي 

 عند تثنية العلم ) الذي جاء على صورة المثنى أو الجمع(:    وا حمدان ، ذوي حمدان ،  ذوا عوضين ، ذوي عوضين ......ذ

 .نستعين بكلمة ) ذوا( في حالة الرفع،   و) ذوي( في حالة النصب و الجر
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 :عامة ملاحظات

 كتابين( –كتابان  –مثل ) كتاب  ين(  دون تغيير فيه، –تضاف إليه علامة التثنية ) ان  :الاسم صحيح الآخر - 1

 د عن ثلاثة أحرف :انراعي فيه موضع الألف: ثلاثية أو ما ز :الاسم المقصور - 2

 ين( .–ة التثنية) ان ترد إلى أصلها )الواو أو الياء( ثم تضاف علام   :ألف المقصور الثلاثية -أ

 فتيين( –فتيان  –عصوين( ) فتى  –عصوان  –مثل ) عصا 

 ، ثم تضاف علامة التثنية . (ياء)تقلب الألف إلى   :ألف المقصور الزائدة عن ثلاثة أحرف -ب 

 مصطفيين( –مصطفيان  –مثل  ) مصطفى 

 : نراعي أصل الهمزة :الاسم الممدودعند تثنية  -ج 

 زة من أصل الكلمة: بقيت حالها عند التثنية .فإذا كانت الهم 

 إنشاءين . –ثل )إنشاء( : إنشاءان م

 .ًإذا كانت الهمزة مبدلة من ألف التأنيث : قلبت واوا 

 حمراوين -ثل )حمراء( : حمراوان م

 )إذا كانت الهمزة مبدلة من أصل: فلتثنيته وجهان: ) قضاء 

 (.قضاوَين - قلبها واواً ) قضاوان -(      بينقضاءَ  -إبقاؤها على حالها  )قضاءان -أ

 

 :ما حُذفَ منه حرفعند تثنية 

 فإن كان الحرف المحذوف يُردُّ في الإضافة ردّ في التثنية : -

 أخوان( -أبوان ( ) أخو الحلم شجاع   -) أبو خالد 

 يُردّ في التثنية : الحرف المحذوف في الإضافة لا ردوإن لم ي -

حال حلالان )دما الكبد و   يدان( -) يداك نظيفتان  دمان (  –الطِّ

 ثنِّ الأسماء الآتية :

 عبدا الرحمن  ، عبدَي الرحمن .  عبد الرحمن :                                                 ذوا نفطويه ، ذوَي نفطويه .    نفطويه: 

 ن .ون ، ذوَي زيدوذوا زيد     زيدون :                                   ذوا شاب قرناها ، ذوَي شاب قرناها   شاب قرناها :
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 صوّب الخطأ النحوي فيما يلي:-

 الهديان                                         جاءت الهديين بالخير . -

 مستشفيان                         افتُتح مستشفوان في المدينة. -

 الداعيان                      الناس. االداعيين إلى الخير يحبهم -

 جميلين ردائَين                           اة رداءان جميلان .ارتدت الفت -

 صفراوَين                                  اشتريت كرتين صفراءين    -

 أخوَان                                تعاون أخان على فعل الخير. -

 : المفرد إلى مثنى والعكس مع تغيير ما يلزم فيما يلي حوّل-

 إن المؤمنَين بالله يفوزان بالجنة .                                                   لله  يفوز  بالجنة .إنّ المؤمن با -1

 العالم مواظب على الاكتشاف و الدراسة                          العالمان مواظبان على الاكتشاف و الدراسة . -2

 :ثنِّ الأسماء التالية  تثنية صحيحة   -

 سوداء(–ضوء -دلو  -اسم–باغٍ  -القاضي )

 ضوءين -:  ضوءَان   ضوء                                  سمَينا–:  اسمان  اسم                      القاضيين -:  القاضيان القاضي

 سوداوَين-: سوداوَان  سوداء                                دلوَين–:   دلوان  دلو                                    باغيَين –:  باغيان   باغٍ 

 أعرب ما تحته خط فيما يلي إعراباً تاماً: -

 جزاؤهما النار. الباغيينإنّ  -

 في الاسم المفرد.الباغيين : اسم إنّ منصوب و علامة نصبه الياء؛ لأنه مثنى والنون عوض عن التنوين 

 " جنتانقال تعالى:  " و لمن خاف مقام ربه  -

 والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد. جنتان : مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الألف؛ لأنه مثنى،


